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PROTOKOLL 
Verbandsjugendtag 
am 06. Mai 2023 
im Kurhaus Schluchsee 
 

 

TOP 1: Begrüßung und Grußworte der Gäste 
Der Verbandsjugendtag (VJT) in Schluchsee wird durch das neue 75-Jahre SBFV-Verbandsvideo eröffnet.  

Danach begrüßt Verbandsjugendwart Armin Bader die Delegierten, Ehrengäste und alle anwesenden Gäste. 
Besonders begrüßt er den Bürgermeister der Gemeinde Schluchsee Jürgen Kaiser, sowie den Präsidenten des 
Südbadischen Fußballverbandes Thomas Schmidt. Er freue sich, dass die Delegierten aus den Bezirken 
teilnehmen, um an den wichtigen Entscheidungen im Kinder- und Jugendfußball teilzuhaben. Des Weiteren 
begrüßt er alle Ehrengäste, unter anderem Holger Bellinghof, Jens Jakob, die Vizepräsidenten Reinhold Brandt 
und Ute Wilkesmann, Johannes Restle als Geschäftsführer des SBFV, Manuel Dick vom SC Freiburg und die 
Ehrenvorsitzenden Horst Zölle und Gerhard Huber. Florian Weißmann und Gundolf Fleischer lassen sich 
entschuldigen, wobei Florian Weißmann noch im Folgenden eine Video-Grußbotschaft zugesendet hat. Zum 
Abschluss bedankt sich Armin Bader schon einmal beim Verbandsjugendausschuss (VJA) und speziell bei den 
Bezirksjugendwarten für die Unterstützung im Vorfeld.  

Anschließend heißt der Bürgermeister der Gemeinde Schluchsee Jürgen Kaiser alle Gäste im Namen der 
Gemeinde und des SV Schluchsee herzlich willkommen. Die besondere Location der Veranstaltung könne sich 
im Kurhaus - mit Blick auf den Schluchsee - sehen lassen. Ein besonderer Gruß geht an SBFV-Präsident 
Thomas Schmidt. Er freue sich, dass die Veranstaltung nach der Corona-Pandemie in Präsenz stattfinden kann, 
führt er weiter aus und verweist nochmal auf die Wichtigkeit von sozialen Kontakten, Ehrenamt und die Funktion 
von Vereinen. Abschließend wünscht er der Veranstaltung einen guten Verlauf und den Vereinen weiterhin viel 
Erfolg bei der ehrenamtlichen Arbeit.  

Das nächste Grußwort spricht SBFV-Präsident Thomas Schmidt. Er begrüßt alle anwesenden Gäste, 
insbesondere Bürgermeister Jürgen Kaiser und überbringt den Delegierten Grüße des gesamten 
Verbandsvorstands. Ein besonderer Dank gehe an Armin Bader, der letztes Jahr die Stelle des 
Verbandsjugendwarts übernommen hatte. Thomas Schmidt spricht auch allen Vereinsvertreter*innen besten 
Dank für das Ehrenamt in den Vereinen aus. Es sei ein enormer Arbeitsaufwand, wofür er seinen persönlichen 
Dank und Respekt ausspricht. Vereine und Verband sollen gemeinsam und miteinander an bestimmten 
Herausforderungen arbeiten, denn Stillstand bedeutet Rückschritt. Abschließend wünscht Thomas Schmidt dem 
Verbandsjugendtag einen guten Verlauf.  

Danach betritt Holger Bellinghof, Vorsitzender des DFB-Jugendausschusses, für sein Grußwort die Bühne. Er 
dankt dem SBFV für die Einladung zum Verbandsjugendtag und richtet Grüße vom DFB aus. Er geht auf die 
Herausforderungen der Gesellschaft in den letzten Jahren ein und richtet den Blick nach vorne. Er sehe die 
Chancen in der Digitalisierung und der kommenden EM 2024, wofür die Synergien mit den Vereinen genutzt 
werden sollen. Die neuen Spielformen im Kinderfußball werden bundesweit zur Saison 2024/2025 eingeführt 
und machen den Spielbetrieb zukunftsfähig. Denn: Ohne Basis keine Spitze. Er bedankt sich bei den Vereinen 
für ihr Engagement und wünscht dem VJT ein guten Verlauf.  
 
Vorsitzender des SFV-Jugendausschusses, Florian Weißmann, begrüßt alle Vereinsdelegierten per 
Videobotschaft. Er bedankt sich für das tägliche Engagement in den Vereinen und betont, dass heute die 
Weichen für die nächsten Jahre gestellt werden. Außerdem dankt er Martin Mayer für seine wertvolle Arbeit in 
den letzten Jahren und wünscht den Delegierten gute Entscheidungen für die Kinder und Jugendlichen in den 
Vereinen. 
 
Als letztes spricht noch der Vorsitzende der Baden-Württembergischen Sportjugend Jens Jakob sein Grußwort. 
Er betont, wie wichtig ehrenamtlich Engagierte seien. Man müsse versuchen, junge Menschen an das Ehrenamt 
heranzuführen. Die heutige Zeit bringe Herausforderungen und Chancen zugleich. Als Beispiel nennt er die 
Ganztagsbetreuung, die ab 2027 eingeführt wird. Hier stelle sich für viele Schulen die Frage, wie man einen 
ganzen Tag gestalten solle. Für den Vereinssport und besonders den Fußball biete dies große Chancen. 
Abschließend wünscht er für die Jugendarbeit weiterhin viel Erfolg. 
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TOP 2: Tätigkeitsbericht des Verbandsjugendausschusses 
Zur Protokollführerin wird Lisa Grünbacher, Mitarbeiterin der Geschäftsstelle, einstimmig von den Delegierten 
gewählt. Es wird keine weitere Aussprache zum Tätigkeitsbericht des Verbandsjugendausschusses gewünscht.  
 

TOP 3: Tätigkeitsbericht der Schulfußballkommission 
Zum Tätigkeitsbericht der Schulfußballkommission gibt es ebenfalls keine Fragen und Anmerkungen. 

TOP 4: Vorstellung der Gesamtkonzeption im SBFV (Christian Reinke) – mit besonderem Blick auf die 
Umstellung Ausbildung und Qualifizierung 
Sportlicher Leiter Christian Reinke stellt sich vor und begrüßt alle anwesenden Vereinsdelegierten. Anschließend 
stellt er das hauptamtliche Team im Sportlichen Bereich des Verbandes vor, dass für die Talentförderung, die 
SBFV-Auswahlen und die Trainerqualifizierung zuständig ist. 
Des Weiteren stellt er die neue Ausbildungsordnung vor, sowie deren Vorteile und Neuerungen mit Blick auf den 
Kinder- und Jugendfußball. Alle Informationen sind in der Präsentation im Anhang vorzufinden.  
Ausbildungsordnung: https://sbfv.de/quali/ausbildung_faq 
Kinderfußball SBFV: https://sbfv.de/kinderfussball 
 

TOP 5: Ehrungen und Verabschiedungen 
Thomas Schmidt und Armin Bader freuen sich, dieses Jahr im Rahmen des Verbandsjugendtags drei Personen 
zu ehren, die sich für den Jugendfußball und den Verbandsjugendausschuss verdient gemacht haben: 

Verbandsehrennadel in Bronze verliehen an Felix Gärtner 

Verbandsehrennadel in Bronze verliehen an Johannes Himmelsbach  

Verbandsehrennadel in Silber verliehen an Martin Mayer 

Die Delegierten spenden allen drei einen großen Applaus. 

Ein Verbandsjugendtag ist immer auch ein Zeitpunkt, an dem sich langjährig verdiente Mitglieder aus dem VJA 
verabschieden. Somit stehen nach den Ehrungen auch einige Verabschiedungen auf dem Plan. 

Harald Fengler ist das VJA-Mitglied mit der längsten Erfahrung. Er ist seit 1997 im Verband tätig, als 
Jugendstaffelleiter, als Multiplikator des DFBnet und seit 2005 Bezirksjugendwart Hochrhein. Am 
Bezirksjugendtag wurde auch er schon gebührend verabschiedet, wie Armin Bader mitteilt. Martin Mayer war 
über 10 Jahre im VJA tätig, zuletzt als stellvertretender Verbandsjugendwart. Er wird sich nicht mehr zur Wahl 
stellen. Martin Mayer bedankt sich für die gute Zeit.  

Zum Ausdruck der Wertschätzung und als Dankeschön für die geleistete Arbeit überreicht Armin Bader im 
Namen des VJA beiden ein Präsent.  

 

TOP 6: Feststellung der Stimmberechtigung 
 

Anzahl Anwesende 

Vereinsdelegierte 70 63 

Jugendausschuss 17  16  

Gesamt: 87 79 

 

Absolute Mehrheit  
(> 50%) 

44 40 

Zweidrittel-Mehrheit 
(66,6%) 

58 53 

Verbandsjugendwart Armin Bader stellt die Anzahl der Delegierten und der Stimmberechtigten fest. Insgesamt 

https://sbfv.de/quali/ausbildung_faq
https://sbfv.de/kinderfussball
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sind 70 Delegierte stimmberechtigt (Baden-Baden 9, Offenburg 5, Freiburg 20, Hochrhein 14, Schwarzwald 10, 
Bodensee 12 sowie 17 stimmberechtigte Mitglieder des VJA).  Davon sind 63 Delegierte anwesend (Baden-
Baden 9, Offenburg 4, Freiburg 14, Hochrhein 14, Schwarzwald 10, Bodensee 12 sowie 16 stimmberechtigte 
Mitglieder des VJA).  

Die absolute Mehrheit liegt bei 40 Stimmen, die Zweidrittelmehrheit bei 53 Stimmen.  
 

TOP 7: Wahl des Wahlleiters und der Wahlkommission 
Als Wahlleiter wird Jürgen Kaiser einstimmig gewählt. Als Wahlkommission werden Andreas Noske (TuS 
Lörrach-Stetten), Mickey Vetter (FV Zunsweier), sowie Oliver Mayer (Hegauer FV) vorgeschlagen. Der 
Vorschlag wird einstimmig angenommen. 

 

TOP 8: Entlastung des Verbandsjugendausschusses zur Vorlage an den Verbandstag 
Wahlleiter Jürgen Kaiser beantragt die Entlastung des Verbandsjugendausschusses, die bei einer Enthaltung 
erteilt wird. Jürgen Kaiser bedankt sich bei den Mitgliedern des Verbandsjugendausschusses für die geleistete 
Arbeit.  

TOP 9: Neuwahlen  
a) Vorsitzender des Verbandsjugendausschusses  

Im Namen des Verbandsjugendausschusses wird der bisherige Amtsinhaber Armin Bader als 
Verbandsjugendwart vorgeschlagen. Es wird nachgefragt, ob es weitere Vorschläge gibt. Dies ist nicht der Fall. 
Es gibt eine offene Abstimmung: Armin Bader wird mehrheitlich gewählt, bei einer Enthaltung. Die Wahl wird von 
Armin Bader angenommen. Er hatte das Amt im Februar 2022 nach dem Rücktritt von Franco Moscaritolo 
zunächst kommissarisch übernommen und wird nun zum ersten Mal ordentlich vom Verbandsjugendtag gewählt. 

b) Stv. Vorsitzender des Verbandsjugendausschusses  

Im Namen des Verbandsjugendausschusses wird Johannes Himmelsbach als stellv. Verbandsjugendwart 
(Voraussichtlich ab 01.07.2023 „Verbandsspielleiter“) vorgeschlagen. Es wird nachgefragt, ob es weitere 
Vorschläge gibt. Dies ist nicht der Fall. Es gibt eine offene Abstimmung: Johannes Himmelsbach wird einstimmig 
gewählt und nimmt die Wahl an.  

c) Vorsitzender der Schulfußballkommision 

Der Verbandsjugendausschuss schlägt den bisherigen Amtsinhaber Thomas Schmitt wieder als 
Schulfußballbeauftragten vor (Voraussichtlich ab 01.07.2023 „Vertreter des Schulfußballs“). Es wird nachgefragt, 
ob es weitere Vorschläge gibt. Dies ist nicht der Fall. Es gibt eine offene Abstimmung: Thomas Schmitt wird 
einstimmig gewählt. Die Wahl wird von Thomas Schmitt angenommen.   

d) Beisitzer für Öffentlichkeitsarbeit 

Vorgeschlagen als Kandidat wird der bisherige Amtsinhaber Felix Gärtner für den Beisitzer für 
Öffentlichkeitsarbeit (Voraussichtlich ab 01.07.2023 „Mitglied für Öffentlichkeitsarbeit“). Es wird nachgefragt, ob 
es weitere Vorschläge gibt. Dies ist nicht der Fall. Es gibt eine offene Abstimmung: Felix Gärtner wird 
mehrheitlich gewählt, bei einer Enthaltung. Felix Gärtner nimmt die Wahl an.  

Armin Bader bedankt sich im Anschluss an die Wahlen für das entgegengebrachte Vertrauen.  
 

TOP 10: Anträge auf Änderungen und Ergänzungen der Jugendordnung zur Weiterleitung an den 
Verbandstag 
Änderungen zur Jugendordnung (siehe Verbandsjugendtag-Berichtsheft: Änderungen & Anträge, S.20/21). Die 
Änderungen der Jugendordnung wurden vom Verbandsjugendtag einstimmig gewählt. 

Änderungsvorschläge zur Jugendordnung (siehe Verbandsjugendtag-Berichtsheft: Änderungen & 
Anträge, S.22-S.33) 
Zu den Änderungsvorschlägen zur Jugendordnung gibt es keine Fragen. Der Vorschlag wird mehrheitlich 
angenommen, mit einer Enthaltung und 4 Gegenstimmen. Der Änderungsvorschlag zur Jugendordnung ist somit 
angenommen. 

Die beiden Vereinsanträge des SvO Rieselfeld und des FC Phönix Durmersheim wurden vom VJA bereits 
aufgegriffen und in die vorgeschlagenen Änderungen mit eingearbeitet (Antrag 1 & 2). 
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Antrag Nr. 1 (§ 7 7. JO) 

Bezirk: Freiburg 

Antragsteller: SvO Rieselfeld 

Antrag Nr. 2 (§8 b) JO) 

Bezirk: Baden-Baden  

Antragsteller: FC Phönix Durmersheim 

Die folgenden Anträge 3 & 4 wurden jeweils vom Antragssteller nochmal vorgelesen, damit dann im Nachgang 
im Plenum abgestimmt werden kann. Diese Anträge wurde bisher nicht in den Änderungen der Jugendordnung 
berücksichtigt. 

Antrag Nr. 3 (Jugendordnung § 4 3. JO – „Jugendleiter“) 

Bezirk: Freiburg  

Antragsteller: FC Denzlingen 

Der Antrag hatte 29 Fürstimmen, 39 Gegenstimmen und 7 Enthaltungen. 4 Personen haben nicht abgestimmt. 
Der Antrag wird somit abgelehnt. 

Antrag Nr. 4 (Jugendordnung § 14 JO “Spielverlegungen“) 

Antragsteller: Bezirksjugendausschuss Freiburg 

Antrag 4 hatte 3 Enthaltungen, 59 Gegenstimmen, 15 Fürstimmen. 1 Person hat nicht abgestimmt.  

Der Antrag wird somit abgelehnt. 
 

TOP 11: Anträge zur Förderung des Fußballsports im Jugendbereich 
Es sind hierzu keine Einträge eingegangen. 

TOP 12: Ortsbestimmung des nächsten Verbandsjugendtages 
Armin Bader teilt mit, dass der nächste Verbandsjugendtag voraussichtlich in vier Jahren stattfinden wird. Er 
bittet die Versammlung um eine Ermächtigung für den Verbandsjugendausschuss, um den Ort für den nächsten 
Verbandsjugendtag zu einem späteren Zeitpunkt selbständig zu bestimmen. Der VJA wird einstimmig 
ermächtigt, den Ort für den nächsten VJT zu bestimmen. 

TOP 13: Anfragen und Mitteilungen 
Neben dem Verbandstag am 24.06.2023 steht dieses Jahr auch das 75-jährige Jubiläum des SBFV im Fokus. 
Im Rahmen des Jubiläums soll am Samstag, dem 29. Juli 2023 im Kehler Rheinstadion ein großer 
Amateurfußballtag stattfinden. Neben Supercup-Spielen der südbadischen Meister und Pokalsieger der Frauen 
und Männer sollen hier auch weitere Fußballaktionen präsentiert werden. Geplant ist unter anderem ein 
Kinderfußball-Spieltag und viele weitere fußballbezogene Mitmach- und Info-Angebote. Des Weiteren 
veranstalten der SBFV und der Sport-Club Freiburg am Sonntag, den 16. Juli 2023 zum fünften Mal den „Tag 
des Kinderfußballs“ – zum zweiten Mal findet dieser auf dem Trainingsplatz am Dreisamstadion in Freiburg statt. 
Die Turniere werden im Modus der Vierer-Spieltage durchgeführt.  
 
Im Anschluss kommuniziert Armin Bader die kommenden Pokalendspiele der Juniorinnen und Junioren: Zwei 
Endspiele der Jugend-Verbandspokale werden am Donnerstag, dem 18. Mai 2023 (Chr. Himmelfahrt) im 
Rahmen des Endspieltags der Jugend ausgetragen (B- und A-Junioren). Gastgeber ist in diesem Jahr der SV 
Albbruck. Die Terminierungen der Finalpartien der C-Junioren/C-Juniorinnen und B-Juniorinnen werden 
kurzfristig bekanntgegeben. Bei Fragen rund um den Kinder- und Jugendfußball stehen Samuel Keienburg und 
Tobias Barth als hauptamtliche Ansprechpartner der Geschäftsstelle zur Verfügung.  
Damit sind die Mitteilungen beendet.  

Im Anschluss gibt es noch eine Wortmeldung. Daraufhin entsteht eine konstruktive Diskussion über die geplante 
Umstellung in der E-Jugend mit offenen Fragen aus dem Delegiertenkreis. Armin Bader verspricht die 
Anregungen mitzunehmen und die Punkte mit dem VJA in der nächsten Sitzung zu besprechen. 

Zum Abschluss spricht Verbandsjugendwart Armin Bader einen großen Dank an alle aus. Er nutzt die Chance 
und bedankt sich nochmal bei Bürgermeister Jürgen Kaiser für die Bereitstellung der Räumlichkeiten und beim 
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SV Schluchsee für die Bewirtung und überreicht dem Ausrichter einen Ballsack mit neuen Jugendbällen für den 
Verein. Er dankt allen Anwesenden für ihre Mitarbeit und erklärt nach knapp drei Stunden den 
Verbandsjugendtag 2023 für beendet. Als Dankeschön erhalten alle Vereinsdelegierten zwei neue 
Jugendfußbälle. 

 
Freiburg, 15. Mai 2023 
 
 
Lisa Grünbacher    Armin Bader 
Protokollführer    Sitzungsleiter 


